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Цена в розницу свободная.

«Хочу поблагодарить ру�
ководство и коллектив ТАСС
за возможность рассказать
о республике. Карачаево�
Черкесская Республика –
один из красивейших и ди�
намично развивающихся
субъектов Российской Фе�
дерации, входящий в состав
Северо�Кавказского феде�
рального округа. У нас бо�
гатые природные ресурсы,
у нас более трети всех за�
пасов талой питьевой воды
всего Северного Кавказа,
уникальные историко�куль�
турные достопримечатель�
ности. Именно у нас берет
свое начало знаменитая
река Кубань. У нас на гра�
нице с Кабардино�Балкари�
ей расположена высочай�
шая вершина Европы – Эль�
брус. Конечно, наши знаме�
нитые курорты – Домбай,
Теберда, Архыз, который
начал в последнее время
активно развиваться.

Республика многонаци�
ональная – у нас прожива�
ют представители более
100 национальностей. Это
единый народ Карачаево�
Черкесии. Республику на
протяжении ряда последних
лет отличает устойчивая
положительная динамика
социально�экономического
развития. Основу экономи�
ки республики составляют
три отрасли: промышлен�
ность, туризм и сельское
хозяйство. Наши показате�
ли находятся на среднерос�
сийском уровне, хотя, ко�
нечно, нам есть над чем
работать», � кратко пред�
ставил регион Рашид Тем�
резов.

Следующий вопрос, ко�
торый задали журналисты,
касался развития курорта

В Москве, в главном офисе одного из ведущих ин�
формагентств России – ТАСС, Глава Карачаево�

Черкесии Рашид Темрезов провел большую пресс�
конференцию для представителей федеральных СМИ.

Главным информационным поводом для общения
с журналистами стало 25�летие Карачаево�Черкес�
ской Республики. Ведущая пресс�конференции Ири�
на Александрова поздравила руководителя и всех жи�
телей республики с праздником и задала первый воп�
рос о том, с какими показателями встречает КЧР свой
четвертьвековой юбилей.

«Архыз».
«Один из основных пока�

зателей развития туристи�
ческой отрасли в республи�
ке � это то, что республика
с населением в 500 тысяч
человек принимает милли�
он туристов в год. Это не
только горнолыжные курор�
ты, у нас есть бальнеология
и пешие маршруты. На са�
мом деле у нас даже в лет�
ние периоды времени тури�
стов больше, чем в зимние.
Исторически известен всем
Домбай � курорт, который
единовременно может при�
нимать порядка 10 тысяч
человек. Это фонд разме�
щения вместе с Тебердой.
Ему уже больше 50 лет, он у
всех на слуху. «Архыз» �
молодой курорт, который
начал строиться с нуля в
2011 году. А сейчас там ста�
вят первую опору уже чет�
вертой канатной дороги, но
уже на северном склоне.
Это позволит увеличить се�
зон катания зимой больше
чем на месяц. Государство
сделало свою часть, и сде�
лало это очень качественно.
Это касается инженерной
инфраструктуры � подведе�
ны все коммуникации. Сей�
час уже дело за частным
бизнесом, который заходит
на инвестплощадку очень
активно. У нас уже более 20
резидентов особой эконо�
мической зоны. Конечно,
нам пока ещё не хватает
мест для размещения в го�
стиницах. Но то, что к нам
уже приезжают представи�
тели крупнейшей в мире
гостиничной сети Inter�
Continental, � это уже доста�
точно серьёзный показа�
тель, они очень хорошо про�
считывают, анализируют

куда войти», � прокоммен�
тировал Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов.

Большой блок вопросов
касался работы по оптими�
зации бюджета, финансовой
политики и предпринимае�
мых мер по повышению соб�
ственной доходной базы.

«Мы не сырьевой субъект
России, поэтому я всегда
говорил о трёх основных
направлениях, так называе�
мых трех китах экономики,
которые мы для себя опре�
делили. Это сельское хозяй�
ство, промышленное произ�
водство и туризм. И все эти
три направления, как муль�
типликатор, тянут за собой
развитие малого и среднего
бизнеса.

Мы со дня основания
были высокодотационным
субъектом. Сейчас мы ста�
ли в один ряд с большим
количеством регионов
страны. Был проделан ко�
лоссальный объём работы
по консолидации наших до�
ходов. А также развитие ту�
ризма повлекло за собой
развитие малого и средне�
го бизнеса � а это дополни�
тельные поступления в бюд�
жет республики.

Мы следим за своими
расходами. И основные на�
правления здесь � развитие
социальной инфраструкту�
ры и сельского хозяйства. И
наши усилия, я считаю,
дают положительный эф�
фект. Нужно ещё больше
консолидировать усилия
для получения ещё больших
поступлений в бюджет ре�
гиона и страны.

Вместе с тем бюджет
Карачаево�Черкесии более
чем на 80% социально ори�
ентирован, и ни одни соци�

альные обязательства мы
не будем сокращать», � ска�
зал Рашид Темрезов.

Безопасность как один
из важнейших факторов
инвестиционной привлека�
тельности. Развивая эту
тему, Глава Карачаево�Чер�
кесии подчеркнул, что рабо�
та по укреплению мира, ста�
бильности и безопасности в
регионе – многокомпонен�
тный процесс, но главную
роль в этом играют жители
республики, которые очень
дорожат своей Родиной.

«По официальным оцен�
кам Министерства внутрен�
них дел Российской Феде�
рации и других правоохра�
нительных структур, Кара�
чаево�Черкесия является
одним из самых безопасных
субъектов Российской Фе�
дерации. Я ответственно
заявляю об этом. Кроме
того, любой субъект Север�
ного Кавказа можно назвать
одним из самых безопас�
ных. Я знаю, какая система
проводится всеми: и орга�
нами государственной вла�
сти, и правоохранительны�
ми структурами. Могу от�
ветственно заявить, что Ка�
рачаево�Черкесия является
безопасным регионом, куда
можно приезжать с детьми
и чувствовать себя очень
спокойно», � подчеркнул
руководитель республики.

Не осталась без внима�
ния тема строительства.
Рашид Темрезов рассказал,
что за последние годы было
построено более 400 объ�
ектов социальной и комму�
нальной инфраструктуры.

«У нас увеличились рас�
ходы за счет введения в
строй большого количества
объектов � более 400 объек�

тов социальной инфраструк�
туры мы ввели за эти годы.
Вы представляете, какой это
колоссальный объем расхо�
дов. Но это нужно было де�
лать. К примеру, 10 тыс.
была очередь детей в детс�
кие сады в 2011 году, сейчас
у нас нет очередей (среди
детей от 3 до 7 лет). Постро�
ено за шесть лет 50 детских
садов. Зато мы создали 2,5
тыс. новых рабочих мест», �
сказал Темрезов.

В продолжение темы
безработицы журналисты
поинтересовались, как ре�
шаются вопросы трудоуст�
ройства в республике. Ра�
шид Темрезов сообщил, что
все проекты в сфере эконо�
мики, меры господдержки,
которые оказываются про�
мышленным предприятиям
и аграриям, дают свой эф�
фект в виде новых рабочих
мест.

Р. Темрезов в качестве
примера привел инвестици�
онные проекты, реализуе�
мые в республике. Среди
них � строительство новой
производственной линии
«Кавказцемента», новый се�
меноводческий завод «Хам�
мер», автомобильный завод
«Дервейс», агрокомбинат
«Южный», фабрика по пере�
работке шерсти, инвестпро�
ект по садам интенсивного
типа. Он подчеркнул, что все
проекты, которые начаты в
регионе, реализуются дос�
таточно активно.

«У нас есть плановые
показатели по созданию
рабочих мест, к которым мы
стремимся. Я смотрю по
динамике регистрации в
налоговых органах индиви�
дуальных предпринимате�
лей и вижу, что есть рост. И

сегодня среди субъектов
СКФО по этим показателям
мы � одни из лучших вместе
со Ставропольским краем».

Сказал Глава республи�
ки и об особой роли села в
структуре экономики реги�
она, и о том, как государ�
ство сегодня стимулирует
развитие деловой активно�
сти среди сельхозтоваро�
производителей, за счет
чего улучшается качество
жизни людей на селе.

«У нас более 80 тысяч
личных подсобных хо�
зяйств. Это колоссальная
цифра. У нас практически
60% населения � это жите�
ли села. И те меры, которые
мы предприняли по разви�
тию социальной инфра�
структуры на селе, дали
результат � у нас нет оттока
населения из села. Это
строительство ФАПов, дет�
ских садов, дорог, спорт�
комплексов, сельских до�
мов культуры. Какой смысл
переезжать, если есть и
дома, и хозяйство, и все
условия для комфортной

жизни?» � отметил Р. Темре�
зов.

При этом Глава респуб�
лики подчеркнул, что всегда
внимательно следит за эф�
фективностью оказываемых
мер господдержки.

«У нас функционирует
фонд микрофинансирова�
ния, гарантийный фонд при
Министерстве экономичес�
кого развития. Работают
все программы, в том чис�
ле можно назвать и гранто�
вую поддержку, которую мы
оказываем по линии сель�
ского хозяйства. Это тоже
малая форма бизнеса. И я
всегда для себя смотрю,
какой КПД. Государство ока�
зывает поддержку, и хочет�
ся видеть ощутимый ре�
зультат. Мы должны помо�
гать бизнесу не только ме�
рами, которые у нас сегод�
ня официально есть, но ещё
и, как я говорю, «из кабине�
та выйдите � сделайте шаг
навстречу». Большую рабо�
ту проводим с надзорными
органами, правоохрани�
тельными структурами.

Очень внимательно смот�
рим на налоговую мигра�
цию. Если я наблюдаю миг�
рацию � значит, некомфор�
тно предпринимателю. Про�
водим анализ и достаточно
оперативно реагируем», �
добавил Рашид Темрезов.

Не осталась без внима�
ния и сфера общественно�
политических вопросов, в
частности итоги Единого
дня голосования.

«Для нас было прогнози�
руемо, что партия власти
«Единая Россия» победит.
Считаю, что население
наше видит ту работу, кото�
рую проводят сегодня Пра�
вительство Российской Фе�
дерации и органы исполни�
тельной власти РФ. Выбо�
ры в Черкесске и Карачаев�
ске в очередной раз под�
твердили, что курс правя�
щей партии сегодня одер�
жал безоговорочную побе�
ду. Это как раз та поддерж�
ка населения, которое се�
годня видит, что власть не
стоит на месте, а делает все
для улучшения социально�
экономического положе�
ния», � заметил Рашид Тем�
резов.

В заключение большой
пресс�конференции Глава
Карачаево�Черкесии по�
благодарил журналистов
федеральных СМИ и веду�
щую Ирину Александрову за
интересную беседу и за
возможность рассказать о
регионе на такой авторитет�
ной площадке, как ТАСС.

«Хотел бы поблагода�
рить руководство и коллек�
тив ТАСС. Вы очень много
делаете для того, чтобы
формировать настоящий
образ республики, расска�
зываете о многих положи�
тельных изменениях, кото�
рые происходят в регионе.
Считаю, что ТАСС и Карача�
ево�Черкесия � это хорошие
близкие друзья, и уверен,
что наши отношения будут
с каждым годом, с каждым
днём улучшаться», � поды�
тожил руководитель Кара�
чаево�Черкесии.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

ПРЕСС�КОНФЕРЕНЦИЯ
Главы Карачаево�Черкесии

 Муниципальное образование

ГДЕ ТРУД – ВСЕМУ
ЕДИНСТВЕННАЯ МЕРА…

Глава администрации
Кызыл�Октябрьского сельского

поселения Эмир ЭРКЕНОВ.
Махар ХУБИЕВ: «Осень у нас в ауле

выдалась плодородная».

ПЕРВЫЕ дома нового
аула в пойме реки Кардоник
начали строиться в верхней
части, и зачинателем осво�
ения новой территории стал
Шамай Батчаев. При обра�
зовании аула сюда стали
переезжать переселенцы из
Учкуланского и Тебердинс�
кого ущелий, Архыза. Спус�

В ЭТОМ году исполняется 85 лет аулу Кызыл�Ок�
тябрь. Именно в 1932 году согласно специальному

постановлению облисполкома КЧАО в связи с расши�
рением территорий и освоением равнинных пахотных
земель и создавался этот аул, как и многие другие. До
этого в 1922 году уже возникли новые карачаевские
селения: Эльтаркач, Кызыл�Покун, Терезе и Учкекен �
в ходе выполнения решения облземуправления «О рас�
пределении участков трудового пользования в Кара�
чае».

тя два года здесь образо�
вали ТОЗ (товарищество по
совместной обработке зем�
ли), которое возглавил Ка�
рачик Хубиев. Председате�
лем колхоза «Кызыл�Ок�
тябрь» перед депортацией
карачаевского народа в
1943 году являлся Михаил
Иванович Безгубенко, кото�

рый одновременно руково�
дил колхозом в станице
Кардоникской.

Поскольку с 90�х годов,
когда я начинала работать в
газете, приезжала сюда не�
сметное число раз и почти
столько же раз брала интер�
вью у бессменного предсе�
дателя колхоза «Октябрь»
Ниязби Ахматовича Тамби�
ева, все эти исторические
сведения врезались в па�
мять. Как и история самого

колхоза, слава о котором
гремела на все Ставропо�
лье. В результате многолет�
ней селекционной работы
здесь была выведена высо�
кокачественная порода
овец «советская мясошер�
стная» с косичным строени�
ем руна. Не одну медаль на
ВДНХ завоевали октябрьс�

кие бараны–производите�
ли, славились своей поро�
дой и грацией и колхозные
рысаки, которые поставля�
лись на Пятигорский иппод�
ром.

За годы существования
колхоз «Октябрь» внес ве�
сомый вклад в развитие
экономики Карачево�Чер�
кесии, достойно пройдя
долгий путь созидания со
своим председателем,
ныне почетным аксакалом
Зеленчукского района Ни�
язби Тамбиевым. В разго�
воре успехи колхоза он ни�
когда не причислял к своим
личным заслугам, всегда
отдавая должное главным
специалистам: главному аг�
роному Набию Бытдаеву,
ветврачу Юнусу Хубиеву,
бригадиру Ансару Бостано�
ву, инженеру Исмаилу Кип�
кееву, экономистам Хусею
Алиеву и Ревизану Кочкаро�
ву. Тамбиев и сегодня «на
белом коне»: к нему, старо�
му аграрию, приходят за
советом фермеры, уже вну�
ки тех, с кем он пахал, сеял,
собирал урожай, строил
фермы и добивался высо�
ких надоев на образцово�
показательном молочном
комплексе «Елочка».

…Аул встретил рокотом
тракторов и гулом больше�
грузных машин, как и чет�
верть века назад. Трактора
«Беларус» последних моде�
лей с усовершенствованны�
ми граблями ехали на под�
борку сена, а навстречу им
двигались тяжеловозы со
спрессованными тюками
сена. Здесь я встретила ста�
рого знакомого, депутата
местного совета Махара Ху�
биева, который вел трактор:
«Сено нынче у нас отменное
– только успевай подби�
рай».

Как рассказал Хубиев, в
настоящее время в ауле
содержится свыше 4 тысяч
голов крупного рогатого
скота, 17500 голов овец и
коз, свыше 800 лошадей.
Отсюда и такая нынче за�
парка с сеном.

Окончание на 2�й стр.

ДУМАЙ О БУДУЩЕЙ
ПЕНСИИ СМОЛОДУ

В Доме Правительства состоялось совещание под
председательством премьер�министра КЧР Асла�

на Озова по вопросу готовности коммунального
комплекса республики к отопительному сезону. Уча�
стие в обсуждении рассматриваемого вопроса при�
няли заместитель председателя Правительства КЧР
Вячеслав Косенков, министр строительства и ЖКХ КЧР
Евгений Гордиенко, министр финансов КЧР Рустам
Эльканов, руководитель Ростехнадзора по КЧР Марат
Джанибеков, главы администраций городов и райо�
нов, представители ресурсоснабжающих организаций
и управляющих компаний.

Открывая совещание, Аслан Озов отметил, что прошлый
отопительный сезон в Карачаево�Черкесской Республике
прошел достаточно стабильно. Согласно намеченным пла�
нам к работе в осенне�зимний период текущего года не�
обходимо подготовить 242 котельных, 233 км тепловых
сетей, 16 тепловых пунктов, более 2900 км водопроводных
сетей, 505 км канализационных сетей, 8148 км электри�
ческих сетей, 823 трансформаторных подстанции, создать
необходимые запасы топлива: жидкого � 700 тонн, угля �
300 тонн.

Как сообщил министр строительства и ЖКХ КЧР Евге�
ний Гордиенко, на данное время реализация утвержден�
ных мероприятий ведется в соответствии с намеченным
планом. Общая готовность хозяйственного и топливно�
энергетического комплекса республики к работе в осен�
не�зимний период составляет 91,3 %. Так, в тепловом
хозяйстве из 242 котельных к отопительному периоду под�
готовлено 215, что составляет 89%.

В целом из 1210 домов, подготовлено к зиме 1055
домов, что составляет 87 %. На случай чрезвычайных си�
туаций на всех предприятиях ЖКХ и топливно�энергети�
ческого комплекса сформированы аварийные бригады,
разработаны мероприятия, предусматривающие порядок
совместных действий различных служб.

«В целом поставленные задачи выполняются в соот�
ветствии с намеченными планами», � отметил министр.

По итогам совещания премьер�министр Аслан Озов
обратил особое внимание его участников на то, что все
необходимое для успешного завершения подготовитель�
ных работ и безаварийного проведения предстоящего
отопительного периода в республике есть. «Наша общая
задача � скоординировать все административные возмож�
ности для решения вопроса по обеспечению теплом и
горячей водой больниц, школ, детских садов и жилищного
фонда», � подчеркнул премьер�министр.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Совещание по вопросу готовности
коммунального комплекса

республики к отопительному сезону

СТАРТ информационно�
разъяснительной кампании
по формированию новой
пенсионной культуры у на�
селения, особенно у моло�
дежи, был дан в Карачае�
во�Черкесском Отделении
Пенсионного фонда. Свои
двери в этот день для сту�
дентов и школьников рас�
пахнули все территориаль�
ные органы Пенсионного
фонда по КЧР. Стоит отме�
тить, что подобные дни в
республике проводятся уже
не первый год. Соглашение
о взаимодействии в вопро�
сах информационно�разъ�
яснительной работы было
подписано управляющим

КОГДА тебе шестнадцать, ты мало задумываешься
о том, что ожидает тебя лет эдак через сорок�пять�

десят � как�то это несовместимо: юность и старость.
И тем не менее задумываться надо, и даже не заду�
мываться, а начинать строить свою жизнь, имеется
ввиду трудовую, рационально и грамотно, чтобы по
прошествии времени не жалеть об упущенных возмож�
ностях. Так рассуждали мои собеседники � ученики
9»Б» класса гимназии №19 г. Черкесска Дана Темиро�
ва и Марат Кульчаев, которые в минувший вторник
вместе со своими сверстниками, учащимися школ,
ссузов, студентами вузов республики, приняли учас�
тие в Дне пенсионной грамотности.

ГУ�ОПРФ по КЧР и мини�
стром образования и науки
КЧР в 2011 году.

Открытый урок пенсион�
ной и социальной грамот�
ности открыл управляющий
ГУ�ОПРФ по КЧР Мурат Су�
юнчев:

� Очень рад приветство�
вать педагогов и школьни�
ков, студентов и их препо�
давателей, которые прини�
мают участие в этом важ�
ном государственном ме�
роприятии. Сегодня очень
важно своевременно сфор�
мировать принципиально
новую для нашего ментали�
тета пенсионную культуру.

Окончание на 2�й стр.
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ГДЕ ТРУД – ВСЕМУ
ЕДИНСТВЕННАЯ МЕРА…

Коллектив воспитателей МКДОУ «Ласточка» талантлив во всем.

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Тон в работе задают та�

кие фермеры, как Хызыр
Ижаев, Назби Лайпанов,
Джашарбек Аджиев и мно�
гие другие, за которыми
ему, Махару Хубиеву, обыч�
ному владельцу небольшо�
го подворья, не угнаться,
как он сам признался, но
дело не в этом. Просто по
осени душа радуется за
земляков, для которых и
сегодня единственное ме�
рило благополучия – это
труд на этой земле, поли�
той потом отцов и дедов…

И то правда, здесь в каж�
дом доме – небольшой ав�
топарк, где приоритет – за
трактором, сенокосилкой,
культиватором. И недаром
в Кызыл�Октябрь едут из
соседних районов, чтобы
арендовать эту сельхозтех�
нику, а это уже лишний
рубль в дом. Помнится, не�
сколько лет назад жители
аула, получив рекордный
урожай картофеля и выру�
чив достойную плату, кину�
лись не автомашины и шубы
с бриллиантами покупать, а
именно самые наворочен�
ные трактора и составляю�
щие к ним. И на празднике
Сабантой был организован
парад этой самой сельхоз�
техники, и аксакалы, сидя за
праздничными столами, с
одобрением говорили о
том, что трудовая слава
дедов для этих молодых
людей вовсе не пустой
звук…

«А в этом году мы с кар�
тофелем особо не замора�
чивались, в последнее вре�
мя урожай не радовал,
скрывать не буду, � продол�
жал М. Хубиев. – Многие
фермеры переключились на
выращивание пшеницы и
кукурузы, нынче зерновые
все больше в приоритете. А
еще капусту стали вы�
ращивать. Не все од�
ним тебердинцам мо�
нополию на белоко�
чанную держать» (сме�
ется).

Он продолжил свой
путь, а я направилась в
детский сад «Ласточ�
ка», построенный на
160 мест в 2013 году
по поручению Главы
КЧР Рашида Темрезо�
ва, потому что была на�
слышана о слаженной
творческой работе
коллектива воспитате�
лей под руководством
Люары Абдуллаевой.
Признаться, мне не
удалось попасть сюда
на торжественное от�
крытие, и только сей�
час до меня дошло, что
я пропустила большой
отрезок времени, за
который в ауле про�
изошло немало хороших
событий. Вот и этот детс�
кий сад � я видела, как здесь
ударными темпами шла ре�
конструкция старого здания

Окончание.
Начало на 1�й стр.
Мы часто говорим: «Бе�

реги здоровье смолоду», но
и о своей будущей пенсии
тоже нужно задумываться
смолоду.

Первый заместитель ми�
нистра образования и науки
Елизавета Семенова поже�
лала ребятам взять из это�
го урока самое важное и
главное, что бы им помогло
в их дальнейшей жизни.

Заместитель управляю�
щего ГУ�ОПФР по КЧР Ири�
на Тамбиева в своем выс�
туплении отметила, что пен�
сия � это значительный от�
резок времени в жизни каж�
дого человека и надо быть
«максимально готовым к
нему — иметь хорошее здо�
ровье и достойную пен�
сию». В нашей республике,
продолжала она, 123 тыся�
чи пенсионеров, то есть
каждый третий житель Ка�
рачаево�Черкесии.

Ирина Викторовна пред�
ставила собравшимся но�
вое издание учебника «Все
о будущей пенсии: для уче�
бы и для жизни» и обучаю�
щий сайт «Школьникам о
пенсии». В них юные чита�
тели и пользователи найдут
для себя много интересно�
го и полезного об основах
пенсионного страхования,
механизмах управления и
приумножения накопитель�

ДУМАЙ О БУДУЩЕЙ
ПЕНСИИ СМОЛОДУ

В школьном музее.

ной части пенсии. Каждый
сможет пройти заниматель�
ные тесты, чтобы оценить
полученные знания.

Участникам встречи
были представлены элект�
ронные услуги и сервисы
Пенсионного фонда Рос�
сии, которые позволяют в
режиме реального времени
узнать о своих сформиро�
ванных пенсионных правах,
обратиться за назначением
различных выплат, подать
заявление об изменении
способа доставки и т.д.

В завершение встречи
для школьников и студентов
была проведена экскурсия
в Управлении ПФР по г. Чер�
кесску, а затем они смогли
задать вопросы, которые у
них возникли в ходе встре�
чи. Несмотря на то что в
зале Отделения Пенсионно�
го фонда России по КЧР в
основном были юные учас�
тники, вопросы, которые
они задавали, были зрелые
и осмысленные. Выходит,
что подобные Дни пенсион�
ной грамотности проводят�
ся не для «галочки», и ребя�
та на них получают реаль�
ные знания.

Уроки пенсионной и со�
циальной грамотности
пройдут во всех учебных
заведения республики по
декабрь включительно.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.

начальной школы, а теперь
взору предстал нарядный,
просторный двор с детски�
ми аттракционами и цветоч�
ными клумбами.

«За время реконструк�
ции здания Рашид Темрезов
наведывался сюда не раз, �
рассказывала Люара Вла�
димировна. – И когда все
уже было готово, в очеред�
ной приезд он обратил вни�
мание на то, что под рама�
ми окон второго этажа лас�
точки свили 23 гнезда! И
было тем удивительно, что
ни шум стройки, ни то, что

старые окна поменяли
на новые, не повлияло
на ласточек, и они сно�
ва вернулись на пре�
жнее место. Тогда�то
Глава республики и
предложил дать на�
звание «Ласточка» на�
шему детсаду. И мы
посчитали это удачей
и авансом для целеус�
тремленной работы».

В этом дошколь�
ном образовательном
учреждении каждый
его уголок: и рекреа�
ции, и спальные ком�
наты, и актовый зал,
совмещенный со
спортивным, � дышит
уютом и одновремен�
но поражает роско�
шью интерьеров. За�
ведовать садиком Л.
Абдуллаеву пореко�

мендовала из множества
кандидатур начальник Зе�
ленчукского районного уп�
равления образования Вера

Лосева. И дело было не
только в прекрасном по�
служном списке Люары: по�
четный работник общего
образования РФ, номинант
национального проекта
«Образование». Нужен был
организатор и лидер, спо�
собный изначально создать
сплоченный коллектив еди�
номышленников, не терпя�
щих казенного отношения к
делу, любящих детей. И в
своем выборе Лосева не
ошиблась. Уже через год
коллективу «Ласточки» было
что показать коллегам на

республиканском семина�
ре–практикуме. Ценно то,
что на всех литературно�му�
зыкальных праздниках, ут�

ренниках воспитатели и
дети выступают как единое
целое, большой самобыт�
ный народный коллектив.
Тон, конечно, задает Люара
Абдуллаева – и певунья, и
гармонистка, и постанов�
щик танцев. А сценические
костюмы, не считаясь с зат�
ратами, воспитательницы
сшили себе сами. Выступа�
ет этот самобытный коллек�
тив и перед аульчанами в
Доме культуры, где после
реконструкции есть где раз�
вернуться самодеятельным
артистам.

Заглянула я в этот
день и в отделение по�
чтовой связи, которое
щеголяло свежим ре�
монтом и новым наве�
сом над крыльцом и
пандусом для инвали�
дов–колясочников.
Как поделилась радо�
стью начальник почты
Зухрет Байчорова, ре�
монт произведен По�
чтой России. И теперь
с новой прочной кров�
лей и утепленными
стенами не страшна
непогода. Здесь рабо�
тают добросовестные
почтальоны: Зухра Ху�
биева, Уллукусум Бо�
лурова, Фатима Бай�
рамукова, Ислам Ху�
биев, которые без ма�
лейшей задержки до�
ставляют корреспон�
денцию адресатам. И

оставалось только мыслен�
но поаплодировать этим по�
чтальонам только за то, что
они есть, тогда как эта про�
фессия в глубинке уже на

грани исчезновения…
В школу я зашла, чтобы

засвидетельствовать свое
почтение новому директору,
который приступил к рабо�
те с нынешнего учебного
года. Руслан Набиевич Ад�
жиев – из местных жителей,
но в свое время окончил
республиканский специн�
тернат с углубленным изу�
чением русского языка и во�
енной физической подго�
товки (был такой в одно
время в Черкесске) в 1989
году. Получив диплом учи�
теля физики и математики

в КЧГУ, работал в Кар�
доникской СОШ № 2.
В СОШ а. Кызыл�Ок�
тябрь, как и везде в
республике, разверну�
лась большая работа
по подготовке к 25�ле�
тию КЧР � это и откры�
тые уроки по истории
республики, и темати�
ческие вечера, и
встречи с поэтами и
писателями, и музей�
ная работа. Вот и в
школьном музее стар�
шеклассники наводили
порядок и занимались
систематизацией экс�
понатов, обновляли
таблички и т. д. Эта ра�
бота для них особенно
актуальна в юбилей�
ный год родного аула.

С главой админист�
рации сельского посе�
ления Эмиром Эрке�
новым мы встретились

у нового спортивного зала,
который был построен без
единого бюджетного рубля,
на средства спонсоров, вы�
ходцев из аула. В этот день
Эмир Мухаджирович был
занят вопросами газифика�
ции этого спорткомплекса,
поэтому с утра его в ауле
было не застать. Распахнув
передо мной двери, он ши�
роким жестом пригласил
войти в спортзал, который
поразил своим размахом. В
таком огромном зале мож�
но одновременно занимать�
ся и единоборствами, и иг�
ровыми видами спорта.
Здесь же своего часа жда�
ли необходимый инвентарь,
тренажеры, борцовские
маты. А тренерская, душе�
вые, санузлы, раздевалка
отвечали всем последним
требованиям статусных
спорткомплексов. Как ска�
зал Эркенов, Кызыл�Ок�
тябрь давно заслужил такое
спортсооружение, ведь это
родина многих прославлен�
ных борцов, где зачин по�

бедам на ковре дал в свое
время ветеран спорта, 9�
кратный чемпион Северно�
го Кавказа по национальной
борьбе Солтан Текеев. Се�
годня эту славу поддержи�
вают чемпионы мира и Ев�
ропы Мухтар Чомаев и Ра�
сул Шидаков. «Как только
запустим сюда природный
газ, а ждать осталось счи�
таные дни, церемонию от�
крытия приурочим к Дню
аула, посвященному его
юбилею», � поделился пла�
нами Эмир Мухаджирович.

По дороге к мемориаль�
ному комплексу землякам,
отдавшим жизнь за Родину,
я восстанавливала в памя�
ти письмо в редакцию от
москвички Л. Косенко,
опубликованное под заго�
ловком «Мой рязанский дед
похоронен на Кавказе»
(«ДР», 15 июня 2017 г.). В
нем речь шла о том, что на
сайте Министерства оборо�
ны РФ были обнаружены
документы на пропавшего
без вести ее деда, красно�
армейца И. Юдакова. Ока�
залось, что весной 1943
года он был освобождён из
немецкого плена, но от ис�
тощения и ран умер и похо�
ронен в ауле Кызыл�Ок�
тябрь Зеленчукского райо�
на. Вместе с ним похоронен
и санинструктор 798�го
стрелкового полка М. Бах�
тин, уроженец г. Арска Та�
тарской АССР. В марте ны�
нешнего года автор письма
со своим братом приехали
в Кызыл�Октябрь и были
очень тронуты тем внимани�
ем, которое оказали им
жители аула. В первую оче�
редь они посетили сельское
кладбище, где сохранилось
безымянное православное
захоронение со звездой…

…Мы стоим с Эмиром
Эркеновым у мемориально�
го комплекса, где начерта�
но свыше 200 имен его зем�
ляков. Мемориал этот так�
же сравнительно недавно
отреставрирован на сред�
ства выходцев из аула, и их
преданность земле отцов
всегда отмечена конкретны�
ми действиями, а широта
души также достойна восхи�
щения. В последнем я убеж�
даюсь тут же, у этого свя�
щенного места.

«Мы много думали, как
увековечить память этих
русских солдат, нашедших
свой последний приют на
нашей земле в том горьком
1943 году, � говорит глава
администрации аула. � И ре�
шили поставить на террито�
рии мемориала памятную
плиту красноармейцу Ива�
ну Юдакову и санинструкто�
ру Михаилу Бахтину. Чтобы
их родные, столько лет ис�
кавшие своих без вести
пропавших отцов и дедов,
теперь были спокойны за
увековеченную память»…

 Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

КАК ОТМЕТИЛ Рашид Ра�
мазанович, 29 июля 2017
года опубликованы Феде�
ральный закон № 280�ФЗ «О
внесении изменений в от�
дельные законодательные
акты Российской Федера�
ции в целях устранения про�
тиворечий в сведениях госу�
дарственных реестров и ус�
тановления принадлежности
земельного участка к опре�
деленной категории зе�
мель» («лесная амнистия») и
Федеральный закон № 217�
ФЗ «О ведении гражданами
садоводства и огородниче�
ства для собственных нужд
и о внесении изменений в
отдельные законодательные
акты Российской Федера�
ции», разработанные Мин�
экономразвития России.

Закон о «лесной амнис�
тии» направлен на устране�
ние противоречий Единого
государственного реестра
недвижимости и государ�
ственного лесного реестра.
Вместе с тем его положения
защищают права граждан на
объекты недвижимости, не
исключая существующие
механизмы сохранения ле�
сов, особо охраняемых при�
родных территорий и «зеле�
ных щитов», представляю�
щих наибольшую экологи�
ческую ценность.

Наряду с этим закон пре�
дусматривает новый обяза�
тельный алгоритм действий
по работе со случаями, ког�
да земли граждан и органи�
заций на бумаге оказались
в лесном фонде. В частно�
сти, Рослесхоз после полу�
чения соответствующей ин�
формации о пересечении
границ участков обязан не
только дать оценку ситуа�
ции, но и в случае выявле�
ния противоправных дей�

В МИНУВШИЙ четверг в Управлении Росреестра по
КЧР прошла пресс�конференция, на которой на�

чальник отдела государственной регистрации недви�
жимости Рашид Тебуев дал журналистам республи�
канских СМИ разъяснения по некоторым вступившим
в силу федеральным законам.

О «ЛЕСНОЙ
АМНИСТИИ»

ствий в течение трех меся�
цев обратиться в суд.

Закон обеспечивает за�
щиту в первую очередь не�
движимости граждан (инди�
видуальные жилые дома,
сады, дачи, огороды), кото�
рые в связи с различными
проблемами в учетных и
регистрационных государ�
ственных системах оказа�
лись в лесном фонде. По
сути, до принятия данного
закона граждане лишались
законного права собствен�
ности, подтвержденного го�
сударством, без какой�либо
компенсации. На основании
судебных решений, приня�
тых по искам органов лес�
ного хозяйства, сносились
дома, люди выселялись, ос�
вобождались садовые, ого�
родные и дачные участки,
аннулировались права на
них.

Таким образом, пробле�
ма, решенная данным зако�
ном, затрагивает значитель�
ное количество граждан,
спасает от возможного ли�
шения собственности.

Кроме того, нормативное
регулирование направлено
и на решение вопросов жи�
телей бывших военных го�
родков и лесных поселков,
расположенных в лесном
фонде. Теперь появляются
механизмы, заставляющие
власть заняться этими тер�
риториями, придать им ста�
тус полноценных населен�
ных пунктов, развивать ин�
фраструктуру, обеспечить
нормальные условия жизни
населения.

Указанный закон распу�
тывает большой клубок про�
блем, накопившихся в запи�
сях реестра недвижимости и
лесного реестра. Они во
многом связаны с существо�

вавшим более десяти лет
упрощенным регулировани�
ем отношений по оформле�
нию прав на лесные участ�
ки.

К примеру, если гражда�
нину, чтобы оформить пра�
ва на землю, например для
строительства дома, требо�
валось провести межевание
(кадастровые работы), по�
ставить такой земельный
участок на кадастровый учет
и зарегистрировать права,

то лесникам для оформле�
ния прав на лесные участки
достаточно было на основа�
нии данных лесоустройства
подготовить упрощенное
(без точных границ) описа�
ние участка, и он попадал в
кадастр как ранее учтенный,
невзирая на отсутствие точ�
ных границ и возможные
наложения на участки иных
категорий земель.

 Закон содержит прави�
ла исправления такой ситу�
ации, запрет на дальнейшее
дублирование сведений в
Едином государственном
реестре недвижимости.
Важно, что из�под его дей�
ствия выведены требующие
особой защиты земли осо�
бо охраняемых природных
территорий, незастроенные
земли промышленности и
неиспользуемые или ис�
пользуемые с нарушением
законодательства земли
сельскохозяйственного на�
значения. По таким случаям
Рослесхозу нужно будет от�
дельно разбираться, а при
установлении фактов неза�
конного выбытия лесных
земель – в судебном поряд�
ке.

Федеральный закон о

ведении гражданами садо�
водства и огородничества
содержит положения, по�
зволяющие осуществлять
строительство жилых домов
на садовых участках, в кото�
рых впоследствии можно
будет осуществлять пропис�
ку. Усилен внутренний конт�
роль за органами товарище�
ства (председателем и прав�
лением), в том числе при
расходовании ими денеж�
ных средств, упрощен поря�

док лицензирования сква�
жин для централизованного
водоснабжения товари�
ществ.

Также следует отметить,
что закон вносит существен�
ные изменения в деятель�
ность садоводов, огородных
объединений граждан, наво�
дит порядок в их организа�
ции, определяет организа�
ционно�правовую форму
товариществ, правила рас�
поряжения имуществом об�
щего пользования и уплаты
взносов.

Одно из главных измене�
ний – новые правила регу�
лирования отношений меж�
ду товариществами и лица�
ми, не являющимися их чле�
нами. С одной стороны, ис�
ключается в настоящее вре�
мя трудно выполнимая, а в
ряде случаев вообще нере�
ализуемая процедура зак�
лючения с «индивидуалом»
договора на пользование
объектами инфраструктуры.
С другой стороны, для этих
граждан предусматривают�
ся достаточно простые и
понятные правила опреде�
ления размера платы за со�
держание общего имуще�
ства. Закон также предус�

матривает возможность по�
лучения садовых и огород�
ных земельных участков от�
дельными льготными кате�
гориями граждан.

Отнесение земель или
земельных участков в соста�
ве таких земель к одной из
установленных Земельным
кодексом РФ категорий зе�
мель является обязатель�
ным.

В случае, если категория
земель указана не в Едином

государственном реестре
недвижимости, а в правоус�
танавливающих или право�
удостоверяющих докумен�
тах на земельные участки,
внесение изменений в соот�
ветствии со статьей 5 насто�
ящего Федерального закона
в сведения Единого государ�
ственного реестра недвижи�
мости осуществляется на
основании правоустанавли�
вающих или правоудостове�
ряющих документов на зе�
мельные участки по заявле�
ниям правообладателей зе�
мельных участков.

В случае, если в соответ�
ствии со сведениями, со�
держащимися в государ�
ственном лесном реестре,
лесном плане субъекта РФ,
земельный участок относит�
ся к категории земель лес�
ного фонда, а в соответ�
ствии со сведениями Едино�
го государственного реест�
ра недвижимости, правоус�
танавливающими или пра�
воудостоверяющими доку�
ментами на земельные уча�
стки этот земельный участок
отнесен к иной категории
земель, принадлежность
земельного участка к опре�
деленной категории земель

определяется в соответ�
ствии со сведениями, со�
держащимися в Едином го�
сударственном реестре не�
движимости, либо в соот�
ветствии со сведениями,
указанными в правоустанав�
ливающих или правоудосто�
веряющих документах на
земельные участки, при от�
сутствии таких сведений в
Едином государственном
реестре недвижимости, за
исключением случаев, пре�
дусмотренных частью 6 на�
стоящей статьи. Правила
настоящей части применя�
ются в случае, если права
правообладателя или пре�
дыдущих правообладателей
на земельный участок воз�
никли до 1 января 2016 года.

Земельный участок под�
лежит отнесению к землям
населенных пунктов, если он
находится в границах насе�
ленного пункта, или к кате�
гории земель сельскохозяй�
ственного назначения в
иных случаях, если в соот�
ветствии со сведениями,
содержащимися в государ�
ственном лесном реестре,
лесном плане субъекта РФ,
а также сведениями Едино�
го государственного реест�
ра недвижимости, правоус�
танавливающими и (или)
правоудостоверяющими до�
кументами на земельные
участки земельный участок
относится к категории зе�
мель лесного фонда, но до 8
августа 2008 года, а также в
случае перехода прав граж�
дан на указанный земельный
участок после 8 августа 2008
года:

1) предоставлен для ве�
дения огородничества, са�
доводства или дачного хо�
зяйства гражданину, садо�
водческому, огородническо�
му или дачному некоммер�
ческому объединению граж�
дан, иной организации, при
которой было создано или
организовано указанное
объединение, либо образо�
ван из указанного земельно�
го участка;

2) предоставлен для
строительства и (или) эксп�
луатации жилого дома либо
образован из указанного
земельного участка;

3) предоставлен для лич�
ного подсобного хозяйства
либо образован из указан�
ного земельного участка.

Положения настоящего
закона не распространяют�
ся на земельные участки:

1) расположенные в гра�
ницах особо охраняемых
природных территорий, тер�
риторий объектов культур�
ного наследия;

2) земельные участки,
относящиеся к категории
земель промышленности,
энергетики, транспорта,
связи, радиовещания, теле�
видения, информатики, зе�
мель для обеспечения кос�
мической деятельности, зе�
мель обороны, безопаснос�
ти или земель иного специ�
ального назначения, если на
таких земельных участках
отсутствуют объекты недви�
жимости, права на которые
зарегистрированы;

3) земельные участки,
относящиеся к землям сель�
скохозяйственного назначе�
ния, оборот которых регули�
руется Федеральным зако�
ном от 24 июля 2002 года
№ 101�ФЗ «Об обороте зе�
мель сельскохозяйственно�
го назначения», при наличии
у уполномоченного органа
сведений о результатах про�
ведения государственного
земельного надзора, под�
тверждающих факты неис�
пользования таких земель�
ных участков по целевому
назначению или их исполь�
зования с нарушением зако�
нодательства Российской
Федерации.

 В случае, если границы
особо охраняемых природ�
ных территорий, территорий
объектов культурного насле�
дия не установлены, поло�
жения части 3 настоящей
статьи не применяются,
если после установления
границ указанных террито�

рий земельный участок бу�
дет расположен в границах
указанных территорий.

 В случае наличия проти�
воречия между данными о
принадлежности земельных
участков к землям опреде�
ленной категории, указан�
ными в Едином государ�
ственном реестре недвижи�
мости, и данными, указан�
ными в правоустанавливаю�
щих или правоудостоверяю�
щих документах на земель�
ные участки, если такие до�
кументы получены до дня
вступления в силу настояще�
го Федерального закона,
отнесение земельных учас�
тков к землям определенной
категории осуществляется
на основании данных, ука�
занных в правоустанавлива�
ющих или правоудостоверя�
ющих документах на земель�
ные участки, по заявлениям
правообладателей земель�
ных участков. Указанное
правило не применяется,
если в отношении земельно�
го участка был принят акт о
его переводе из одной кате�
гории в другую (решение об
отнесении земельного уча�
стка к определенной катего�
рии).

Земельные участки, рас�
положенные в границах на�
селенных пунктов, подлежат
отнесению к землям насе�
ленных пунктов. Земельные
участки, расположенные вне
границ населенных пунктов,
подлежат отнесению к опре�
деленной категории земель
в зависимости от нахожде�
ния земельного участка в оп�
ределенной территориаль�
ной зоне, установленной
правилами землепользова�
ния и застройки, а при от�
сутствии утвержденных пра�
вил землепользования и за�
стройки в зависимости от
документально подтверж�
денного фактического ис�
пользования земельного
участка.

Пресс�служба Управ�
ления Росреестра по КЧР.

УФАС по КЧР признало ФГБУ «Управление «Карача�
евочеркесскмелиоводхоз» нарушившим Закон о

контрактной системе и потребовало отменить резуль�
таты аукциона на право ремонта административного
здания Прикубанского филиала учреждения – заме�
ны оконных проемов.

Нарушение, как выяснили специалисты антимонополь�
ного ведомства при рассмотрении жалобы индивидуаль�
ного предпринимателя, выразилось в установлении в аук�
ционной документации таких требований к материалам,
которые становятся известными после проведения испы�
таний, что ограничивает количество участников закупки и
не допускается законодательством. Также в нарушение
Закона о контрактной системе в документации было уста�
новлено требование к участникам закупки о наличии у них
опыта и деловой репутации, не относящихся к требовани�
ям к предмету закупки, зато отсутствовало требование дек�
ларирования принадлежности к участникам малого пред�
принимательства.

Теперь ФГБУ «Управление «Карачаевочеркесскмелио�
водхоз» предстоит по требованию УФАС по КЧР до 5 ок�
тября текущего года привести документацию в соответ�
ствие с законодательством и только затем вновь прово�
дить аукцион.

Пресс�служба УФАС по КЧР.

Ремонт здания
придется отложить

Учащиеся лицея № 1 г. Усть�
Джегуты в течение года уча�
ствуют в акции «Обелиск»,
одной из задач которой явля�
ется благоустройство памят�
ников, памятных мест, обелис�

ков и воинских захоронений.
21 сентября в рамках акции
лицеисты привели в порядок
мемориал «Вечный огонь» на
Аллее славы в городском пар�
ке и почистили прилегающую
территорию.

Коротко
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В ГОСУДАРСТВЕННОМ
строительстве после Ок�
тябрьской революции важ�
ное место занимал нацио�
нальный вопрос. Деклара�
ция прав трудящегося и эк�
сплуатируемого народа,
принятая на III Всероссийс�
ком съезде Советов 12 ян�

ДВАДЦАТОГО СЕНТЯБРЯ
в 100�летний юбилей

Героя России, прославлен�
ного партизанского коман�
дира, легендарного развед�
чика Д. Узденова в его род�
ном ауле Каменномосте
была открыта памятная дос�
ка. Со всех концов респуб�
лики сюда, к средней обще�
образовательной школе,
где проходило торжество,
съехались многочисленные
представители этого древ�
него и уважаемого рода,
главы сельских поселений,
педагоги, старейшины аула.

Наверное, мне, автору
этих строк, повезло больше
многих, присутствовавших
на торжественном митинге.
С Дугербием Танаевичем,
если я и не была накоротке
знакома, то в доме его бы�
вать приходилось. Мудрое
отеческое слово старого
фронтовика было всегда во�
стребовано, так как оно не�
сло свет доброты и боль�
шой любви к людям. По сей
день с трепетом листаю
книгу «Часовые правопо�
рядка», подарок Героя. Одна
из глав ее посвящена под�
полковнику милиции Д. Уз�
денову. До 1963 года он
работал участковым в од�
ном из райотделов Ленинг�
радской области, а затем
перевелся на родину. И в
Черкесском, и в Карачаевс�
ком горотделах зарекомен�
довал себя как профессио�
нал: вот где сполна приго�
дились навыки разведчи�
ка… Вспомнилась мне и це�
ремония открытия мемори�
альной доски на доме по ул.
Ленина, 26 в. Карачаевске,
где он проживал с 1965 по
2005 гг. Тогда, во время ми�
тинга, представители Спе�
циальной астрофизической
обсерватории вручили род�
ным Д. Узденова сертифи�
кат о присвоении его имени
самой крупной звезде 9�й
величины в созвездии Тель�
ца. Сама идея принадлежа�
ла члену�корреспонденту
РАН, тогдашнему гендирек�
тору САО Юрию Балеге. Так
ученые решили увековечить
память выдающегося земля�
ка, одного из лучших сынов
Отечества. И теперь уже
свыше 10 лет звезда «Дугер�
бий Узденов» входит в звез�
дный астрофизический ка�
талог РАН наряду с другими
названиями в честь выдаю�
щихся политических деяте�
лей, полководцев, артистов,
музыкантов и т.д. Символич�
но, что сертификат был под�
писан астрономическим об�
ществом в День Победы � 9
Мая 2006 года. Жаль, что это
произошло через год, когда
не стало Узденова…

…К 11 часам утра в при�
наряженном дворе Камен�
номостской школы было
уже негде яблоку упасть.
Перед началом митинга го�
сти могли осмотреть стенд
с уникальными фотомате�
риалами из жизни Дугербия
Танаевича. Четко сменялся
почетный караул школьни�
ков у стены с мемориальной
доской, покрытой белой
тканью. Торжественность
мероприятию, безусловно,
придавали корзины цветов
от благодарных потомков
своему земляку.

Митинг открылся обря�
дом дуа, который провел
имам мечети Мухаммат�хад�
жи Ачабаев. В своем выступ�
лении старейшина рода Уз�
деновых Баймурза Адемее�
вич поблагодарил руковод�
ство района, директора шко�
лы Зульфу Чеккуеву за орга�
низацию столь грандиозно�
го мероприятия республи�
канского масштаба…

Свое выступление глава
администрации Карачаевс�
кого муниципального райо�
на Спартак Кущетеров начал
с того, что перечислил име�
на 11 Героев Советского
Союза и России, выходцев
из поселений Большого Ка�
рачая. Их память незабвен�
на, и ее нужно укреплять в
сознании школьников, мо�
лодежи, проводя такие ме�
роприятия, как сегодня. В
честь столетия Героя Рос�
сии Д. Узденова также бу�
дет установлен бюст в его
родном ауле.

Право открыть мемори�
альную доску было предос�
тавлено Б. Узденову и С. Ку�
щетерову, после чего ми�
тинг продолжился, и в него
включились учащиеся Ка�
менномостской СОШ, чи�
тавшие стихи о героях ми�
нувшей войны.

Заместитель директора
СОШ № 6 г. Карачаевска им.
Д. Узденова Люаза Дотдае�
ва рассказала о том, как

К 95�летию КЧАО

НАЦИОНАЛЬНАЯ АВТОНОМИЯ:

МЫ ПРОДОЛЖАЕМ публикацию документальных ис�
торических очерков, подготовленных доктором ис�

торических наук, профессором Мухтаром БЕКИЖЕВЫМ.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСАваря 1918 года, провозгла�
шала принципиально новый
подход к государственному
устройству: «свободный
союз свободных наций».
Процесс добровольного
объединения народов стра�
ны был обусловлен эконо�
мическими и культурными
связями, сложившимися на
протяжении веков.

Царская Россия была
унитарным государством, в
котором осуществлялось
централизованное руковод�
ство административно�тер�
риториальными единица�
ми. В такой структуре нали�
чие обособленных государ�
ственных образований
было невозможно. Реали�
зуя право наций на самооп�
ределение, Советское госу�
дарство пошло по пути со�
здания национально�терри�

ториальных автономий.
Согласно советскому го�

сударственному праву, ав�
тономия – это самостоя�
тельное осуществление го�
сударственной власти наци�
ональным государством
(автономной республикой)
или национальным государ�

ственным образованием
(автономной областью, на�
циональным округом), вхо�
дящим в состав союзной
республики, в пределах
компетенции, устанавлива�
емой высшими органами
государственной власти
союзной республики при
участии соответствующей
автономной единицы.

В актах, определяющих
территорию той или иной
автономной республики или
области, детально перечис�
лялись все местности, отхо�
дящие к новому националь�
ному образованию, вплоть
до уездов и улусов, волос�
тей, отдельных аулов и ста�
ниц.

Количество населения
также влияло на форму ав�
тономии. Так, например, 23
июня 1921 года, когда ста�
вился вопрос о выделении
Кабардинского националь�
ного округа из состава Гор�
ской республики в автоном�
ную область, между Народ�
ным комиссаром по делам
национальностей РСФСР И.
Сталиным и членом ВЦИК,
председателем Кабардинс�
кого окружного исполкома
Б. Калмыковым состоялись
переговоры по прямому
проводу. «Выделение Ка�

барды вовсе не означает
развал Горской республики,
� говорил Сталин. � После�
дняя может сохраниться как
республика, ибо у неё оста�
ется около миллиона насе�
ления за вычетом Кабарды
и Карачая, если Карачай
тоже выделится, что вполне
вероятно». Впрочем, Горс�
кая республика оказалась
нежизнеспособным обра�
зованием. Одна за другой
из её состава выделялись
автономные республики и
области, в том числе и Ка�
рачаево�Черкесская авто�
номная область. Столицами
вновь созданных автономий
становились старые адми�
нистративные центры � ста�

ница Баталпашинская (ныне
Черкесск) � в прошлом ад�
министративный центр уез�
да, а потом отдела Кубанс�
кой области, город Влади�
кавказ – центр Терской об�
ласти, город Симферополь
– столица Крымской рес�
публики.

Конечно же, количество
населения было не един�
ственным фактором, влияв�
шим на форму автономии.
Задачей советской власти
было обеспечение интере�
сов коренного населения,
каждого национального

района. В 1921 году в шес�
ти из девяти новых автоном�
ных республик, областей и
трудовых коммун РСФСР
процент коренного населе�
ния был выше 50. Наиболее
высоким он был в Карачае�
во�Черкесии (62,3%).

Во многих республиках
состав населения был мно�
гонациональным. Так, в
Крымской АССР, образо�
ванной 18 декабря 1921 г.,
больше половины населе�
ния составляли русские,
25% � татары. Проживали
здесь и другие националь�
ности.

Все эти и ряд других
факторов учитывались при
создании автономных обра�

зований. Большое значение
для укрепления многонаци�
онального государства, уп�
рочения дружбы народов
имела ликвидация послед�
ствий культа личности Ста�
лина.

Опыт национально�госу�
дарственного строитель�
ства учитывался и в ходе
демократических преобра�
зований постсоветского
периода. Сегодня мы стре�
мимся, чтобы нашу работу
во всех сферах воспитания
подчинить задаче укрепле�
ния экономической и воен�
ной мощи нашей Отчизны �
Российской Федерации,
чтобы мы могли в любой
момент защитить страну от
всяческих посягательств.
Патриотическое воспита�
ние граждан – священный
долг каждого из нас.

Ещё Михаил Иванович
Калинин, бессменный
Председатель Президиума
Верховного Совета СССР,
говоря о патриотизме, под�
чёркивал: «Мы должны вос�
питать всех трудящихся
СССР в духе пламенного
патриотизма, в духе безгра�
ничной любви к своей Ро�
дине. Я говорю не об отвле�
ченной, не о платонической
любви, а о любви напорис�
той, активной, страстной,
неукротимой, о такой люб�
ви, которая не знает ника�
кой пощады к врагам, кото�
рая не остановится ни пе�
ред какими жертвами во
имя Родины». Это изрече�
ние «Всесоюзного старо�
сты» Михаила Ивановича
адресовано всем нам и гря�
дущему поколению.

26 сентября – Европейский день языков

У Р О К И
АНГЛИЙСКОГО

Бэла ЭЛЬКАНОВА.

� Бэла Дугербиевна,
общеизвестно для линг�
вистов, что бороться за
качество преподавания
иностранных языков у
нас в стране начали бо�
лее полувека назад, тог�
да по этому поводу даже
вышло специальное по�
становление ЦК КПСС. В
1964 году в газете «Прав�
да» была опубликована
статья «Усилий много –
результатов мало» ректо�
ра Московского иняза Н.
Сидорова. Почему изуче�
ние иностранного языка в
школе всегда проблема?
У французского филосо�
фа Монтескье есть изре�
чение: «Всякая наука
имеет свое средневеко�
вье». Чувствуете, куда я
клоню? Покажите мне вы�
пускной класс обычной
школы, где все владеют
хорошим разговорным
английским или тем паче
– письменным…

� Я согласна – в целом в
России иностранные языки
знают плохо. Их учат с пер�
вых классов и даже с детс�
ких садов, и так – до аспи�
рантуры, и везде заново. Но
у каждого изучение иност�
ранного происходит по�
разному. У меня, когда я
училась в школе № 4 г. Ка�
рачаевска, была прекрас�
ная «англичанка» Любовь
Мухамедовна Бакова. Ее
уроки для меня были праз�
дником! Главное, она ка�
ким�то волшебным обра�
зом вовлекала нас в языко�
вую среду даже при скуд�
ном словарном запасе.
Язык пластичен. Одним
словом можно выразить
разные смыслы. И потом,
зная грамматику, бегло чи�
тая, человек не может не
говорить, не понимать
речь. Главное в обучении
языкам – это эмоциональ�
но–смысловая основа на
базе предлагаемых ситуа�
ций, этюдов, ролевых игр,
словом, динамика живого
общения…

ЭТОТ день провозглашён Советом Европы при под�
держке Евросоюза в 2001 году. Сегодня растет

число людей, владеющих хотя бы одним иностран�
ным языком, и в идеале это должно стать нормой.
Ведь еще в 18�19 веках в обществе модно было блес�
нуть, ввернув фразу на французском, немецком или
на латыни. Почти по Гете: «Тот французит, тот брита�
нит, итальянит иль немечит»…

«Изучаем языки на протяжении всей жизни» � такой
девиз был провозглашён ЮНЕСКО и в 21 веке. К само�
му же празднику языков приурочено проведение раз�
личных конференций, семинаров, лекций, открытых
уроков в учебных заведениях, а также выставки, кон�
церты. Не исключение и отделение иностранных язы�
ков Института филологии КЧГУ им. У. Алиева, кото�
рое, кстати, возникло в 2001 году на базе кафедры
германской филологии со специальностями «Англий�
ский язык» и «Немецкий язык».

Сегодня под руководством доцента Медины Там�
биевой здесь работают 3 кандидата филологических
наук и 4 � педагогических наук, а также высокопро�
фессиональные лингвисты, постоянно повышающие
свой профессиональный уровень. Область научных
интересов преподавателей связана с теорией, мето�
дикой обучения иностранным языкам, информацион�
ными технологиями в лингвистике. Вот и моя визави,
с которой я беседую в одной из аудиторий универси�
тета, молодой кандидат наук, доцент Бэла Эльканова
защитила диссертацию в Южном федеральном уни�
верситете по теме «Формирование инфокоммуника�
ционной компетенции учителя иностранного языка».
На подходе � докторская.

� Я помню, в 70�х го�
дах стал популярен ме�
тод лингвиста Шехтера,
преподавателя все того
же Московского иняза
им. Мориса Тореза. Тог�
да впервые появились
учебные фильмы, кото�
рые давали возможность
беседовать с экраном. И
это несколько освежило
положение… Лет 10 на�
зад, когда наблюдался
бум молодежных языко�
вых программ с возраст�
ным цензом от 18 до 24
лет «Work and travel» («Ра�
бота и путешествие»),
«Work and study» («Рабо�
та и учеба»), второкурс�
ники и третьекурсники
отделения иняза КЧГУ
чуть ли не гурьбой рвану�
ли в США. И вместо полу�
годовой языковой прак�
тики кто�то так и засел за
океаном, создав семью
или получив вид на жи�
тельство, а кто�то по сей
день живет там, на пти�
чьих правах. А вы из чис�
ла тех, кто вернулся. Что
дала в общей сложности
эта практика вам лично?

� Сейчас, к сожалению,
этих языковых программ
уже нет. В США в 2007 году
я поехала уже после окон�
чания пятого курса нашего
отделения иняза. А в юнос�
ти менталитет 18�19–лет�
него человека отличается
от тех, кто на 2�3 года стар�
ше. Я хорошо давала себе
отчет в том, зачем еду в
страну изучаемого языка –
совершенствовать англий�
ский, изучить американиз�
мы и континентальный
сленг, увидеть изнутри аме�
риканский образ жизни. Я
поступила в Нью�Йорке в
лингвистическую школу на
Манхэттене. И это, конеч�
но, было круто � оказаться
в таком сногсшибательном
месте, рядом с театрами на
Бродвее, знаменитой Пя�
той авеню. Поразила рас�
кованность преподавате�
лей. К примеру, запомни�

лась одна из них, которая
могла излагать материал…
лежа на столе, подперев
щеку ладонью, в то время
как другая рука служила и
указкой, и наглядным посо�
бием… А однажды сокурс�
ница из азиатской страны
добилась того, чтобы уво�
лили довольно хорошего
преподавателя. Видите ли,
ей не понравилось, что он в
качестве примеров в роле�
вых играх использовал
имена слушателей курсов

без их разрешения. А это
типа затрагивает неприкос�
новенность личности… По�
разило то, что на этих кур�
сах, когда велся опрос, ник�
то никому не подсказывал
в случае заминки. Никако�
го коллективизма, каждый
– только за себя. Я уже не
говорю о том, что за сто�
лом в кафе или в ресторане
во время совместного ужи�
на парень платит за себя, а
его девушка � за себя. Пос�
ле занятий я подрабатыва�
ла официанткой в рестора�
не, поэтому все видела сво�
ими глазами. В США это
достойная, хорошо оплачи�
ваемая работа. Безуслов�
но, дома, на Кавказе, не
могло быть и речи о том,
чтобы я пошла с дипломом
специалиста английского
языка в официантки.

� Ну и как – помогла
такая языковая практика
обрести способность
«смотреть на мир глаза�
ми носителя изучаемого
языка» � так, кажется,
пишут в проспектах раз�
личных лингвистических

школ и летних языковых
лагерей?

� Чтобы глубже познать
английский � да, но я бы ни
за что там не осталась жить.
Я вернулась домой � рабо�
тать над диссертацией, ос�
ваивать преподавательс�
кую стезю в родной alma
mater. Но я рада за ребят, у
которых после языковых
курсов в Америке получи�
лось самоутвердиться в
жизни. Тамара Кипкеева
работает в США в образо�
вательном учреждении, Та�
улан Карабашев – преуспе�
вающий бизнесмен, и по�

скольку он в Карачаевске
построил дом, свои планы
связывает только с роди�
ной, у Артура Айдинова �
своя логистическая фир�
ма…

� Что ж, Родина начи�
нается с картинки в сво�
ем букваре, а не в чу�
жом… В вашей аудито�
рии я вижу на стене изре�
чения Сэмюэла Джонса:
«If you are tired of London,
you are tired of life» �
«Если вы устали от Лон�
дона, вы устали от жиз�
ни». Англичане, как все�
гда, умеют тонко себе
льстить, а вам доводи�
лось бывать в Лондоне?
Уж вы�то, как и все пре�
подаватели английского,
в воображении уже дав�
но знаете, где находится
City и как пройти к Грэ�
хем–стрит?

� К сожалению, это пока
в мечтах. Но у нового рек�
тора КЧГУ Таусолтана Аубе�
кировича Узденова далеко
идущие планы по расшире�
нию географии стажировок
преподавателей, междуна�

родных связей, а также от�
крытию на отделении иня�
за новых языков. Это было
озвучено в интервью ректо�
ра в нашей газете «Универ�
ситетский вестник». Уехав�
шие в свое время по раз�
личным программам не�
мецкого языка выпускники
и студенты нашего вуза
учились в университетах
Германии и Австрии.

� Бэла Дугербиевна, и
все�таки вернемся к ме�
тодике преподавания ан�
глийского языка. Итак,
весь первый курс вы со
студентами налегаете на
фонетику, отрабатывае�
те произношение, зани�
маетесь грамматикой.
Потом идут уже устная
речь, чтение, теория и
практика перевода, лек�

сикология…
� С третьего курса все

лекции, семинарские заня�
тия ведутся на английском.
В арсенале технических
средств � лингафонный ка�
бинет, компьютеры и про�
чие аудиовизуальные сред�
ства. Мы держим тесную
связь с Пятигорским госу�
дарственным университе�
том. К примеру, многое
дала конференция в Пяти�
горске «Актуальные про�
блемы общей и компара�
тивной лингвистики и со�
временные лингводидакти�
ческие технологии». Соб�
ственно, у нас каждый пре�
подаватель сам горазд раз�
рабатывать методические
пособия и учебники в ма�
лых объемах, отталкиваясь
от последних инноваций.
Это, к примеру, Мина Бори�
совна Текеева, у которой
накопился большой опыт, а
начинала она с сельской
школы. Поэтому она хоро�
шо себе представляет, как
надо перестраивать систе�
му преподавания иностран�
ного языка. Ведь мы гото�
вим в основном учителей
для школ республики.

� Занимается ли ка�
федра переводами для
нужд университета?

� А как же! Все статьи
преподавателей для науч�
ных журналов, начиная от
физмата и факультета эко�
номики и управления и кон�
чая спортфаком, обяза�
тельно должны сопровож�
даться переводом на анг�
лийский. И тут уже необхо�
димо войти в курс предме�
та, а не слепо манипулиро�
вать запасом слов.

� За время своего су�
ществования отделение
иностранных языков КЧГУ
выпустило более 600
специалистов, которые
работают в Карачаево�
Черкесии и за пределами
России. Что бы вы поже�
лали своим коллегам в
этот день?

� Больше использовать
эмоций в обучении языку,
ведь они древнее интеллек�
та. Работать с полной отда�
чей, чтобы в стране было
больше людей, готовых к
диалогу на иностранном
языке.

 Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

Вслед
за событием

Дугербия Узденова
ЗВЕЗДА

поставлена в их школе ра�
бота по изучению жизни и
деятельности Дугербия Та�
наевича, чье имя их школа
носит уже четверть века.
Здесь же прошла презента�
ция книги А. Суюнчева и И.
Узденовой «Триумф развед�
чика Узденова», изданная к
столетию со дня его рожде�
ния. Ее провел руководитель
проекта � глава рода Узде�
новых Шарафатдин Сагито�
вич. В дар школе были пре�
поднесены два прекрасно
выполненных портрета ге�
роя: один � от совета старей�
шин республики, второй � от
предпринимателя, выходца
из аула Каменномоста Азна�
ура Герюгова. И казалось,
воспоминаниям о подвигах
и жизни Д. Узденова не бу�
дет конца, но полуторачасо�
вой митинг промелькнул как
один миг. И я уверена, каж�

дый из присутствовавших
вынес для себя важный жиз�
ненный урок, поближе по�
знакомившись из коллек�
тивных воспоминаний и рас�
сказов с героической био�
графией славного земляка.

…В семье Узденовых
было четверо сыновей и
столько же дочерей, поэто�
му дети с раннего детства
познали тяжелый крестьян�
ский труд. Дугербий обожал
лошадей и в родном ауле в
юности считался лучшим
наездником. Окончив пед�
рабфак в Микоян�Шахаре,
он поступает в Тамбовское
Краснознаменное кавале�
рийское училище им. Пер�
вой конной армии. Получив
погоны лейтенанта, был
распределен в воинскую
часть под Москвой.

Боевое крещение наш
земляк принял 22 июня
1941 года, будучи команди�
ром сабельного батальона.
Вступив в бой на Петраза�
водском направлении
фронта, был тяжело ранен
и несколько месяцев лечил�
ся в госпитале в Перми.
Потом был Калининский
фронт, где он служил адъю�
тантом командующего 11�м
кавалерийским корпусом
генерала Тимофеева.

В июле 1942 года стар�
ший лейтенант Узденов был
вызван в Генштаб и зачис�
лен в Главное разведуправ�
ление, в котором два меся�
ца проходил спецподготов�
ку для работы в тылу врага.
12 сентября 1942 года ди�
версионно�разведыватель�
ная группа Генштаба из 6
человек под руководством
Узденова, имея при себе
две мощных американских
радиостанции, высадилась
в лесу в местности Загалье
на Украине. Задача группы
состояла в диверсионной
работе. В течение коротко�
го времени Узденов принял
еще несколько развед�
групп, которые потом ста�
новились партизанскими
отрядами. Впоследствии
группа Узденова переросла
в отряд особого назначе�
ния, отважный командир
стал известен под конспи�
ративной кличкой «Гриша».
В течение одного года и 9
месяцев отряд «Гриши»
взорвал около 100 эшело�

нов противника, 10 автома�
шин с фашистами, 25 мос�
тов, уничтожил около 150
танков и бронетранспорте�
ров неприятеля, неоднок�
ратно выводил из строя
подземный кабель, связы�
вавший ставку Гитлера в
Ровно с Берлином, участво�
вал в освобождении воен�
нопленных из лагеря г. Ко�
рец.

Вот что вспоминал раз�
ведчик отряда Д. Узденова
Иосиф Дежурко: «Мы очень
уважали «Гришу». Его вы�
держка, отсутствие суетли�
вости, сила воли в самой
сложной обстановке не раз
спасали наши операции от
провала. В декабре 1943
года гитлеровцы вместе с
власовцами решили прове�
сти облаву с целью ликви�
дации нашего отряда. Узде�
нов умел в таких случаях

маневрировать, заходить в
тыл вражеской цепи. И нам
удалось не только спастись,
но и захватить двух солдат
вермахта, а после – трех
власовцев, которые были
под конвоем доставлены в
отряд».

В своей книге «Боевые
спутники мои» командир
партизанской бригады А.
Бринский посвятил немало
страниц отряду Д. Узденова.
Он же за боевые заслуги,
проявленное мужество и ге�
роизм представил Д. Узде�
нова к званию Героя Совет�
ского Союза. Нетрудно до�
гадаться, что причиной от�
клонения награды была при�
надлежность Узденова к вы�
селенному 2 ноября 1943
года карачаевскому народу.
За боевые заслуги Узденов
был награжден орденами
Красного Знамени, Отече�
ственной войны I  и II  степе�
ней и множеством медалей.

Демобилизовался Узде�
нов в 1946 году, жил в Харь�
кове, Ленинграде, женился
на русской девушке медсе�
стре Нине Венедиктовой.
Они воспитали дочерей Ва�
лентину и Наталью. Но, к
сожалению, супруга и дочь
рано ушли из жизни, а Ната�
ша со своей семьей живет в
«северной столице»…

В 1963 году Д. Узденов
вернулся на родину. Здесь
он соединил свою судьбу с
землячкой Келимат Мура�
товной, с которой прожил до
конца жизни. В Карачаевске
он нашел офицеров Маго�
мета Деккушева, Таубия Кур�
джиева, Ахмата Батчаева,
Качкана Узденова, Джанду
Чомаева, с которыми своди�
ли в свое время фронтовые
пути�дороги… Наконец, спу�
стя полвека, в марте 1995
года, Д. Узденову Указом
Президента РФ было при�
своено звание Героя России
и в Кремле вручена Золотая
Звезда. Справедливость по
отношению к нему востор�
жествовала, но он часто
вспоминал тех, до кого эта
награда так и не дошла. И в
этом лишний раз проявля�
лась еще одна его черта –
внутреннее благородство �
удел людей высоконрав�
ственных и возвышенных…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.
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В коммерческую организацию
требуются:

ПОМОЩНИК
УПРАВЛЯЮЩЕГО

(можно без опыта),

ПРОДАВЦЫ5
КОНСУЛЬТАНТЫ.

Обр. по тел.
8
928
032
87
55.

 Администрация Хабез�
ского муниципального района
проводит предварительное со�
гласование для предоставле�
ния в аренду земельного учас�
тка мерою 1400 кв. м, с кадас�
тровым номером
09:03:0170102:54, располо�
женного по адресу: РФ, КЧР,
Хабезский район, а. Псаучье�
Дахе, ул. Цветочная, д. 16, ка�
тегория земель: земли насе�
ленных пунктов, для ведения
личного подсобного хозяйства.

Граждане, заинтересован�
ные в предоставлении земель�
ного участка, могут ознако�
миться со схемой расположе�
ния земельного участка по
адресу: КЧР, Хабезский район,
а. Хабез, ул. Советская, 27.

 Управление архитекту�
ры, градостроительства и зе�
мельных отношений мэрии му�
ниципального образования
города Черкесска информиру�

РАЗНОЕ

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева Ро�
мана Мухамедовича (КЧР, Хабезский район, а. Псаучье�Дахе, ул.
Садовая, 1, nagaev.roman@gmail.com, тел. 8(918)714�61�41), выпол�
няет кадастровые работы для образования з/у, выделяемых в счет
земельных долей: в отношении з/у с кадастровым номером
09:03:0000000:1427, расположенных по адресу: КЧР, Хабезский рай�
он, СКП «Бавуко», 2,8 км юго�восточнее от п. Бавуко (пашня, се�
нокос, пастбище).

Заказчиком кадастровых работ является Агиров Алик Алексе�
евич (КЧР, Хабезский район, а. Бесленей, ул. Д. Гутякулова, 26,
тел. 8(929)859�35�11).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР,
г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225.

Возражения относительно размера и местоположения границ
з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225.

ет население о предстоящем
предоставлении на праве
аренды земельного участка из
категории земель населенных
пунктов, площадью 1200 кв. м,
с кадастровым номером
09:04:0101366:119, располо�
женного по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Степная, з/у № 34
«а», коммунальное обслужива�
ние.

 Утерянный сертификат
на материнский капитал серия
МК�3 № 1124274  от
11.02.2011 года, выданный
УПФР по КЧР в Адыге�Хабльс�
ком районе на имя Кардановой
Алины Назировны, считать
недействительным.

 Утерянные документы:
диплом, выданный Професси�
ональным лицеем № 2 г. Чер�
кесска в 1995 году; свидетель�
ство об окончании водительс�
ких курсов,  выданное Профес�
сиональным лицеем № 2 г.
Черкесска в 1995 году на имя
Семихатского Сергея Анатоль�
евича, считать недействи5
тельными.

Кадастровым инженером Джатдоевой Аминат Казбековной
(квалификационный аттестат № 09�11�20, e�mai l :
amina_aybazova@mail.ru, г. Черкесск, ул. Революционная, 5,
тел. 8(87822) 6�23�47) выполняются работы по подготовке
проекта межевания земельных участков с кадастровыми но�
мерами:

09:07:0000000:7513, расположенный по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 57 (паст�
бище по 2,91 га).

09:07:0000000:788,789,1159,1612, Абаева С.А. (нет данных
в ГКН), расположенные по адресу: КЧР, Усть�Джегутинский
район, СПК «Джегутинский», поле № 38 (пастбище по 2,91 га),
поле № 19 (пашня по 1,24 га), поле № 35 (сенокос по 1,67 га).

09:07:0050301:152, расположенный по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 110, уч.
№1�12 (пастбище по 2,91 га).

09:07:0050301:153, расположенный по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 109, уч.
№1�13 (пастбище по 2,91 га).

Заказчиком кадастровых работ является Джатдоева Ами�
нат Казбековна (КЧР, г. Черкесск, пер. С.Разина, 7, тел.
89283888832).

С проектом межевания земельных участков можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про�
ектов межевания земельных участков принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5. ООО «Глобус�1».

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной (г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (8782)26�23�47) выполняются ра�
боты по подготовке проектов межевания земельных участков
с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:1017,267,1494,1135,
412,1342,818,411,413,1161,464, расположенных по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле №51,
(пашня по 1,24 га).

09:07:0000000:19035, расположенные по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 27 (пашня
по 1,24 га).

09:07:0000000:2001, расположенный по адресу: КЧР, Усть�
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 7 (пашня
по 1,24 га).

09:07:0000000:524, 522, расположенные по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 77,
(сенокос по 1,67 га).

09:07:0000000: 524,522, расположенные по адресу: КЧР,
Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 24,
(пастбище 2,91 га).

Заказчиком кадастровых работ является Салпагарова Мар�
гарита Халисовна (г. Усть�Джегута, ул. Калинина, 64а, тел.
89380294850).

09:07:0000000:1737,1736,710,639, расположенные по адре�
су: КЧР, Усть�Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле
№ 37 (сенокос по 1,67 га).

Заказчиком кадастровых работ является Урусов Ильяс Ба�
хатович (а. Кызыл�Кала, ул. Школьная, 25 А, тел. 89298592166).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения относительно размеров и местоположения гра�
ниц земельных участков, выделяемых в счет земельной доли
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объяв�
ления по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документы, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

водитель погрузчика вторсырья, водитель
погрузчика, машинист мусороуплотнителя,

экскаваторщик, водитель «КамАЗа»,
бульдозерист, водитель мультилифта,

дежурный слесарь5ремонтник,
дежурный слесарь5электрик,

дежурный слесарь КИПиА, слесарь.

В ООО «Полигон» проводится набор
работников следующих профессий:

Обращаться по адресу:  г. Черкесск,
ул. Маджира Гаджаева, 7, тел. 25500507.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Кадастровым инженером Лайпановым Залимханом Исхаковичем
(квалификационный аттестат № 09�11�16, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6;
8(8782) 20�34�22; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы по
подготовке  проектов межевания земельных участков с кадастровыми
номерами  09:02:0000000:10991;09:02:0000000:4865;09:02:0000000:4463;
09:02:0000000:4876;нет в ГКН, расположенных по адресам: РФ, Карача�
ево�Черкесская Республика, Прикубанский район, СХА им. Красных
Партизан, поле №31 (сенокос). Заказчиком кадастровых работ является
Койчуев Артур Ханафиевич (п. Октябрьский, ул. Советская, 2, тел: 8 988�
716�77�77). С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. Возражения, дополнения,
предложения по доработке проекта межевания земельного участка при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу:
г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной  (квалифи�
кационный аттестат  № 09�11�29, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782)
20�34�22; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы по подго�
товке  проектов межевания земельных участков с кадастровыми номе�
рами: 09:07:0000000:4692, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, РГУП «Горный», поле № 47 (сенокос). Заказчиком
кадастровых работ является Салпагаров Ильяс Мекерович (г. Усть�Дже�
гута, ул. Совхозная, 4/1. Тел: 8�905�422�15�31). С проектами межевания
земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6. Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО
«Земля и право».

Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна (КЧР,
г. Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной по�
чты zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. 8 (8782) 26�23�47) выпол�
няет работы по подготовке проекта межевания земельного
участка с кадастровым номером 09:02:0000000:8035. Выде�
ляемый в счет земельных долей земельный участок распо�
лагается: Прикубанский район, СХА им. «Красных Парти�
зан», примерно в одном километре от с.Николаевского по
направлению на юго�запад, сельхозугодья, площадь 2 га.

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания
земельного участка является Байрамуков Кемал Зекерь�
яевич (а. Новый Карачай, ул. Лайпанова, 11, тел. 8�928�
028�36�99).

С проектом межевания земельного участка можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельного участка, выделяемого в счет земельной
доли принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

 При проведении согласования местоположения гра�
ниц при себе необходимо иметь документы, удостоверяю�
щие личность, а также документы о правах на земельный
участок.

Р Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М А
В  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е Й

Г А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т Е
В Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н А

ВАМВАМВАМВАМВАМ     �  �  �  �  �  П О Т О М УП О Т О М УП О Т О М УП О Т О М УП О Т О М У
Ч Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н А

ЭФФЕКТИВНА!

Р Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М АР Е К Л А М А
В  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е ЙВ  Н А Ш Е Й

Г А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т ЕГ А З Е Т Е
В Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н АВ Ы Г О Д Н А

ВАМВАМВАМВАМВАМ     �  �  �  �  �  П О Т О М УП О Т О М УП О Т О М УП О Т О М УП О Т О М У
Ч Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н АЧ Т О  О Н А

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить и на сайте
газеты «День республики»

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биаслановной
(квалификационный аттестат  № 09�10�5, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6;
8(8782) 20�34�22; e�mail: dinara.agaeva.90@mail.ru) выполняются работы
по подготовке  проектов межевания земельных участков с кадастровыми
номерами:  09:06:0000000: 1942; расположенного  по адресу:  Карачаево�
Черкесская Респ., р�н Зеленчукский, СПК Октябрь, поле №28 (пашня).
Заказчиком кадастровых работ является Лепшокова Салима Алисаевна
(а. Кызыл Октябрь, ул. Алиева, 4а, тел. 8�928�655�24�74).
09:06:0000000:241, расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчук�
ский район, СПК «Зеленчук», поле 11 (пастбище), поле №20 (сенокос).
09:06:0000000:856; расположенный (ые) по адресу: РФ, КЧР, Зеленчук�
ский район, СПК «Зеленчук», поле 12 (пастбище), поле №23 (сенокос).
Заказчиком кадастровых работ является Дотдаев Руслан Идрисович  (ст.
Зеленчукская, пер. Степной, 5, тел. 8�928�393�38�63). С проектами меже�
вания земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск,
ул. У. Алиева, 6. Возражения, дополнения, предложения по доработке
проектов межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней
со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева,
6, ООО «Земля и право».

ПОЗДРАВИТЬ юбиляра
пришли многочисленные
друзья, коллеги, ученики.

Заместитель председа�
теля Правительства респуб�
лики Джанибек Суюнов за�
читал юбиляру привет�
ственный адрес от имени
Правительства КЧР:

� Вся ваша жизнь явля�
ется примером достойного
и преданного служения Ро�
дине и народу. Многолетняя
художественная и педагоги�
ческая деятельность при�
несла вам заслуженное и
огромное уважение не толь�
ко в Карачаево�Черкесии,
но и далеко за ее предела�
ми. Никакие титулы, звания
и награды не сравнятся с
той любовью, которую пи�
тают к вам ваши выпускни�
ки и коллеги.

Далее Джанибек Суюнов
зачитал поздравление от
депутата Госдумы Расула
Боташева. «Ваш жизненный
опыт, замечательные дело�
вые качества, способность
глубоко вникать в суть про�
блем и находить оптималь�
ные пути их решения снис�
кали вам заслуженный авто�
ритет и уважение», � гово�
рилось, в частности, в теле�
грамме.

Председатель регио�
нальной ногайской автоно�
мии «Ногай Эл» Валерий
Казаков с большим подъё�
мом поздравил юбиляра от
имени организации:

� Желаем постоянного
потока вдохновения, пре�
красного настроения, бур�
ного эмоционального воп�
лощения всего задуманно�
го на холсте! Будьте всегда
здоровы, воспевайте красо�
ту этого мира и доносите ее
своим поклонникам еще
много лет!

Халис Атаев, председа�

26 СЕНТЯБРЯ
ПРАЗДНИКИ

26 сентября в мире отме�
чается Международный день
борьбы за полную ликвида�
цию ядерного оружия. Он
является одним из междуна�
родных праздников в систе�
ме Организации Объединён�
ных Наций и был учрежден в
декабре 2013 года соответ�
ствующей резолюцией Гене�
ральной Ассамблеи ООН.

Ежегодно, начиная с 2001
года, 26 сентября отмечает�
ся Европейский день языков
с целью поддержания языко�
вого разнообразия, двуязы�
чия каждого европейца, раз�
вития преподавания различ�
ных языков в мире и их изу�
чения.

27 СЕНТЯБРЯ
ПРАЗДНИКИ

Всемирный день туризма
учрежден Генеральной Ас�
самблеей Всемирной турис�
тской организации в 1979
году в испанском городе Тор�
ремолино и отмечается еже�
годно 27 сентября.

27 сентября в России от�
мечается общенациональ�
ный праздник — День воспи�
тателя и всех дошкольных
работников. Он был учреж�
дён по инициативе ряда рос�
сийских педагогических из�
даний в 2004 году и поддер�
жан авторами многих базо�
вых дошкольных программ.

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ
СОБЫТИЯ

27 сентября 1783 г. на
воду спущен первенец Чер�
номорского флота России –
парусный корабль «Слава
Екатерины».

27 сентября 1801 г. Алек�
сандру I представлен первый
в мире велосипед.

27 сентября 1990 года на
59�й сессии Генеральной
Ассамблеи Интерпола в От�
таве в состав организации
был принят СССР. Нацио�
нальное центральное бюро
(НЦБ) Интерпола в структу�
ре МВД СССР начало дей�
ствовать с 1 января 1991
года. После распада Совет�
ского Союза НЦБ Интерпола
в России стало правопреем�
ником НЦБ Интерпола в
СССР.

www.calend.ru.

Календарь

Алимурзы Амербиевича
МАТАКАЕВА

Журналистское сооб�
щество Карачаево�Черке�
сии скорбит по поводу тра�
гической смерти на 66�м
году жизни своего колле�
ги � заслуженного журна�
листа КЧР, заслуженного
работника культуры КЧР,
члена Союза журналистов
России Алимурзы Амерби�
евича МАТАКАЕВА.

Более 40 лет Алимурза
Амербиевич посвятил не�

простому, ответственному
и очень благородному
делу – журналистике. В
разные годы работал ре�
дактором вещания на но�
гайском языке радио Ка�
рачаево�Черкесии, замес�
тителем главного редак�
тора�директора газеты
«Ногай давысы».

Как опытный журна�
лист, А. Матакаев глубоко
вникал во все перипетии
жизни республики, успеш�
но работал во всех жанрах
журналистики. Его публи�
кации и радиоматериалы
всегда отличались акту�
альностью, разнообрази�
ем тем.

Память об Алимурзе
Амербиевиче Матакаеве
сохранится в наших серд�
цах на долгие годы.

Карачаево5Черкес5
ское региональное от5
деление Союза журна5
листов России.

НА ДНЯХ отметил свой 705летний юбилей Юрий Ка5
расов, член Союза художников РФ, заслуженный

работник культуры Карачаево5Черкесии, директор
детской художественной школы г. Черкесска. Соб5
ственно, в этой самой школе, которой Юрий Баубеко5
вич руководит вот уже 28 лет, и проходило торжество.
Именно торжество, которое начиналось прямо с вес5
тибюля, где играл камерный оркестр города Черкес5
ска. Вдохновенное исполнение классических музы5
кальных произведений сразу приглашало в храм ис5
кусства. Там же, в вестибюле, были вывешены много5
численные работы Юрия Карасова, выполненные в
разных техниках, каждая из которых подтверждала его
высокий самобытный талант.

Юбилей

тель Союза художников КЧР,
поздравил юбиляра от име�
ни всей организации, под�
черкнув, что творчество
Юрия Карасова стало наци�
ональным достоянием не
только Карачаево�Черке�
сии, но и всей России.

Директор республиканс�
кого учебно�методического
центра по художественному
образованию Елена Шатро�
ва преподнесла юбиляру
красивый букет и теплые
стихи, сочинённые коллек�
тивом РУМЦ.

Цветы Юрию Баубекови�
чу дарили в этот день жен�
щины, его ученицы � педа�
гог Лилия Сухорада, при�
ехавшая из Калуги, и Мария
Дзюба, дизайнер.

� Юрий Баубекович от�
крыл для меня мир живопи�
си, привил любовь к искус�

ству. Я по сей день называю
его «мой маэстро» и по�пре�
жнему общаюсь с ним, как
когда была его ученицей. Я
благодарна судьбе за
встречу с этим замечатель�
ным человеком и педаго�
гом, � говорит Мария.

Не остался в стороне и
родной коллектив школы.
Педагоги художественной
школы наградили любимо�
го директора памятной ме�
далью «70 лет» и подарили

Юрию Баубековичу, заядло�
му рыболову, прекрасный
спиннинг с шутливым по�
зволением «ловить рыбу в
любом водоёме страны». А
известный художник Вале�
рий Гамора в своем по�
здравлении сказал:

� О том, какой Карасов

художник, говорят его рабо�
ты. А о том, какой он чело�
век, � спросите у людей.

Желающих рассказать о
Юрии Карасове было очень
много. Заслуженный учи�
тель КЧР Мария Гречкина,
члены Союза художников
Магомед Гаджиев, Мухамед
Хахандуков, заведующая
отделением ДПИ республи�
канского колледжа культуры
и искусств Эмма Лапугова,
кандидат педагогических

наук Магомед Бежанов, ис�
кусствовед Прасковья Мар�
кова, помимо прочего, под�
черкнули, что «Карасов на�
ходится в прекрасной фор�
ме, хотя все время работа�
ет � вдумчиво, спокойно, со�
держательно».

Борис Атаев, директор
Усть�Джегутинской детской
художественной школы, од�
нокашник юбиляра, поже�
лал, чтобы «Юра как мини�
мум еще полвека удивлял
нас своим мудрым талан�
том, восточной мудростью
и своей молодой душой».

Из Карачаевска, где про�
шло студенчество Карасо�
ва, приехала целая делега�
ция художников. Все они �
титулованные, маститые,
признанные мастера кисти
� члены Союза художников,
заслуженные художники Ка�
рачаево�Черкесии � с теп�
лом вспоминали юные годы
и дружбу, которую пронес�
ли через всю жизнь, расска�
зывали о таланте и трудо�
любии юбиляра, о постоян�
ном поиске им новых худо�

жественных решений. Ма�
гомед Бостанов, Шахарбий
Чотчаев, Борис Бадахов,
Руслан Маршанкулов под�
чёркивали не только незау�
рядный дар Юрия Баубеко�
вича, но и его прекрасные
человеческие качества � по�
рядочность, человечность,
скромность, трудолюбие,
умение дружить. Друзья
отметили еще один талант
Карасова как организатора
и руководителя:

� Школа, которой руко�
водит Юра Карасов, � одна
из лучших школ в республи�
ке. Сейчас это светлая, хо�
рошо обустроенная, совре�
менная школа. Но мы все
помним те времена, когда
школа переезжала с места
на место, и это здание им
досталось тёмным, неуют�
ным, пропитанным дурным
запахом. Судите сами, ка�
кой талант руководителя
надо иметь, чтобы из сарая
сделать дворец.

И несмотря на то, что
при активной организаци�
онной и педагогической
работе на творчество оста�
ётся очень мало времени,
Юрием Карасовым написа�
ны десятки работ, выполне�
но множество репродук�
ций. Как говаривал герой
Булгакова, профессор Пре�
ображенский, успевает
всюду тот, кто никуда не то�
ропится.

В течение всего торже�
ства раздавались звонки и
поздравления в адрес юби�
ляра со всех регионов стра�
ны: звонили из Союза ху�
дожников России, из Чечни,
из Ставрополя, из Пятигор�
ска... Звонил вице�прези�
дент Творческого союза ху�
дожников по югу России
Александр Рубец.

«И думал я, что жизнь и
свет � одно, что мы с года�
ми должны светлеть...» �
писал Александр Кушнер.
Но вот это � умение светлеть
� не всем даётся. Юрию Ба�
убековичу Карасову это уда�
лось. Он прекрасный муж,
отец и дедушка. Он непов�
торимый художник, который
нашёл свою тему, воспевая
родной ногайский народ и
его бессмертный уникаль�
ный эпос «Эдиге». Как свет�
ло, вдохновенно и поэтично
его искусство, так светел и
доброжелателен сам Юрий
Карасов.

Шахриза БОГАТЫРЁВА.
Фото автора.

Житель г. Черкесска
оплатил всю сумму долга
по алиментам, не желая
расставаться со своим ав5
томобилем.

Исполнительное произ�
водство о взыскании с граж�
данина У. денежных средств
на содержание двух несо�
вершеннолетних детей было
возбуждено в Черкесском
городском отделе судебных
приставов Управления
ФССП России по КЧР. Свои
родительские обязанности
должник исполнял неохотно,
а денежные средства на�
правлял своим детям нере�
гулярно и не в полном объе�
ме. В связи с образовавшей�
ся задолженностью судеб�
ным приставом�исполните�
лем городского отдела су�
дебных приставов управле�
ния Ф. Узденовой на авто�

Любовь к детям
или к «железному коню»?

транспортное средство не�
задачливого родителя, весь�
ма престижную иномарку,
был наложен арест. Перс�
пектива лишиться верного
«железного коня» настолько
обеспокоила должника, что
в этот же день он полностью
оплатил сумму задолженно�
сти в размере более 130
тыс. рублей. Помимо этого,
данная мера принудитель�
ного исполнения самым су�
щественным образом по�
влияла и на его дальнейшее
отношение к выплате али�
ментов, которые он теперь
погашает стабильно и сво�
евременно. В результате
столь внезапно проснув�
шейся ответственности дети
ежемесячно получают али�
ментные платежи.

Пресс5служба
УФССП РФ по КЧР.

Памяти
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Коллектив редакции газеты «День республики» выражает
глубокие соболезнования родным и близким в связи с безвре�
менной кончиной нашего коллеги

 МАТАКАЕВА Алимурзы Амербиевича.
Разделяем боль и горечь утраты.

Друзья и близкие семьи Араповых выражают свои соболез�
нования Араповой Зинаиде Владимировне в связи с безвре�
менной смертью отца �

АРАПОВА Владимира Ивановича.
Разделяем тяжесть утраты. Скорбим вместе с вами.
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